

Payu : Sa mère se nomme Nuan et son père, Khao. Il est né le 14 juillet 2001 au GRP après une nuit particulièrement mouvementée. Comme c'est la première naissance dans sa famille, Payu est très gâté : sa mère accepte que celui-ci la tète jusqu'à l'âge de 4 ans !

En 2006, la sœur de Payu est née (Namthip), puis en 2007 la famille est relâchée avec succès. Mais après un an ensemble dans la forêt, Khao disparaît mystérieusement. Peu de temps après, un autre élément perturbateur va arriver : Dao, une femelle adulte qui va s'incruster sur leur territoire pour former un couple avec Payu qui est maintenant mature.

Plutôt réticente à la présence d'une autre femelle adulte, Dao se bat avec Nuan qui va être sévèrement blessée et va être ramenée au centre par la suite. De manière inexplicable, la sœur de Payu, Namthip reste avec Dao et Payu.

Pendant 5 ans, la famille survit dans la nature. Pendant ce temps, nous observons la naissance de deux bébés : Newbe-Rek en 2009 et Saifa en 2012. Une autre tragédie arrive en octobre 2013 : nous découvrons Dao morte, les causes restent encore inconnues... Saifa qui est encore bébé meurt également et la famille est réduite à Payu, sa sœur, et à sa fille âgée de 4 ans. N'étant pas viable sans femelle, ils sont ramenés au GRP.

Mee : Née le 16 septembre 2002, a été amenée au centre deux ans après avec "O" (un autre gibbon). Ils ont été confisqués ensemble dans un restaurant à Bangkok où ils étaient gardés dans une petite cage, les propriétaires espérant trouver un acheteur...

Comme beaucoup de primates orphelins, Mee a certains défauts de socialisation. Malgré le traumatisme de son enfance, elle a quand même su s'adapter très vite à la vie avec les autres gibbons.

Durant ses jeunes années au GRP, elle a continué à partager sa cage avec O et d'autres : Jojo, Santi, Max, Jep, Jonus. Après 6 ans elle a formé une solide relation avec Jojo, le couple a cependant été séparé pour être placé dans une autre cage, seuls .

Nous espérions que le couple ait un bébé pour qu'ils restent unis et qu'ils puissent être relâchés mais cela n'arrivera pas et nous prenons donc la dure décision de les séparer en 2013 pour que Mee ait une chance de retrouver la liberté.

Mee et Payu ensemble: Au début de leur vie ils ont, comme vous avez pu le voir, été avec d'autres gibbons. Quand Payu a quitté sa famille en forêt, il est retourné au site de réhabilitation et nous avons voulu lui chercher une nouvelle compagne.

Dans un premier temps, Mee et Payu étaient seulement voisins de cages. Ils ont montré des premiers signes rapides et positifs d'une relation possible: ils chantaient ensemble, on a aussi assisté à du grooming* à travers les petites ouvertures dans les cages.

Mi - avril, après seulement quelques semaines de voisinage, la décision est prise d'ouvrir les cages de manière à ce qu'ils puissent avoir leur vraie première interaction physique. Dans un premier temps, les choses étaient un peu mouvementées, surtout au moment des repas. Mais au delà de ces

tensions, on a pu assister à des séances de nettoyage, des jeux, du chant en duo. Des signes très positifs: leurs relations se consolidaient de plus en plus.

En septembre est venu le moment de sélectionner la prochaine famille à être relâchée, Mee et Payu semblaient bien correspondre. Peu de temps après, nous avons découvert que Mee attendait un heureux événement: un bébé ! Cette nouvelle nous a conforté dans notre choix. En effet, nous sommes sûrs que la petite famille restera soudée au moins le temps de l'indépendance du futur petit gibbon libre !

Nous espérons qu'ils vont être à la hauteur de la vie sauvage et que surtout, l'expérience de Payu de la vie dans la forêt permettra à Mee de s'adapter plus facilement !

*comme l'épouillage, autrement dit des séances de nettoyage très importantes pour la consolidation des liens sociaux

Date Processus	sept-14				oct-14				nov-14				déc-14				janv-14				févr-14				mars-14												
	semaines				semaines				semaines				semaines				semaines				semaines																
	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4									
Observation des gibbons en cage																																					
Sélection du lieu de remise en liberté																																					
Construction de la cage d'acclimatation																																					
Nettoyage de la zone et cartographie																																					
Transfert des gibbons en forêt																																					
Remise en liberté																																					
Observation													tout les jours	1/2 jours	une fois par semaine	une fois par mois																					
Nourriture																									pendant un an...												